
НАГРАДЫ ВДНХ
Пролетарии веер стран, соединяйтесь!

За выполнение монтажа, пусконаладочных ра
бот и отработку технологии круговой конвейер
ной линии по производству вентиляционных 
блоков ВДНХ наградило дипломом II степени 
завод ЖБИ имени Ленинского комсомола.

СЕРЕБРЯНОЙ МЕДАЛЬЮ — НУДЕЛЯ ВА
ЛЕРИЯ СЕМЕНОВИЧА — за разработку и 
привязку проекта к монтажу круговой конвей- 

, ерной линии по производству вентиляционных 
блоков.

БРОНЗОВОЙ МЕДАЛЬЮ: ГЛУХОВА МИ
ХАИЛА АНДРЕЕВИЧА, заместителя главного 
технолога, — за разработку и внедрение борта 
кассетной установки. Новое устройство борта 
(шарнирно-откидного вида) позволяет без де
формаций извлекать изделия из рабочих отсеков 

" кассеты, имеющие металлические выпуска, обес
печивает точность геометрических размеров па
нелей и стыков и повышает качество;

КЛИМКИНА ВЯЧЕСЛАВА ГРИГОРЬЕВИ
ЧА, бригадира формовщиков, — за доработку 
узлов круговой конвейерной линии по производ
ству вентиляционных блоков и проведение пер
вых партий формовок вентблоков на новой уста- 
Н°НОСКОВА АНАТОЛИЯ ИВАНОВИЧА — 
за разработку проектной документации по мо
дернизации кассетных установок;

МАМОНТОВА АНАТОЛИЯ ДМИТРИЕВИ
ЧА, заместителя начальника отдела, бывшего 
старшего механика, — за разработку борта кас
сетной установки для изготовления железобе
тонных изделий и непосредственное участие в 
пусконаладочных работах.СЛЕДОВАТЬПРИМЕРУИНИЦИАТОРОВ

Встав на трудовую 
вахту в честь юбилея 
Великого Октября, кол
лективы всех подразде
лений Всесоюзной удар
ной стройки — универ
сально - балочного ста
на НТМК, переемотрев 
ранее принятые социа
листические обязатель
ства, решили осущест
вить горячее опробова
ние технологического 
оборудования первой 
очереди стана и полу
чить первую продук

НАСТАВНИКИ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОМ
Состоялся городской се

минар наставников-строите
лей. На этот раз хозяевами 
были наставники Свердлов
ского домостроительного 
комбината, которые прини
мали у себя коллег из дру
гих организаций: Сверд- 
ловскгражданстроя, Сверд- 
ловскпромстроя, Шарташ- 
ского карьера, Уралмаш- 
строя, Свердловскхим- 
строя, РСУ Цветметремон- 
та, ГПТУ-24 и других.

Вел семинар заведующий 
отделом пропаганды и аги
тации горкома КПСС Лео
нид Никандрович Загайнов. 
После короткого вступи
тельного слова он предло
жил поделиться опытом ра
боты в качестве наставни
ка бригадиру монтажников 
Свердловского ДСК Е. С. 
Палеву (его выступление 
мы сегодня публикуем).

Интересно рассказал о 
работе молодежи в своем 
коллективе бригадир СУ-4 
Гражданстроя Виктор Ва
сильевич Десятов. Он под
черкнул, что воспитанию 
молодого поколения мно
го внимания уделено и на 
XXV съезде КПСС, и на XVI 
съезде профсоюзов. В. В. 
Десятов внес предложение, 
чтобы учащиеся ГПТУ, кото
рые получают профессию 
строителя, с самого начала 
обучения были бы закреп
лены за определенными 
коллективами бригад и 
проходили бы практику 
только там.

Его в этом отношении 
поддержал Иван Арефье
вич Парунин из Химстроя, 
который рассказал, как ор

цию к 60-летию Вели
кой Октябрьский социа
листической революции.

Коллегия Главсред- 
уралстроя и пре
зидиум Свердлов
ского обкома проф
союза рабочих строи
тельства и промстрой- 
материалов постановля
ют:

Одобрить патриотиче
скую инициативу кол
лектива строителей Все
союзной ударной стройки 
по развертыванию со-

ганизована практика вы
пускников ГПТУ в их трес
те. О необходимости более 
настойчиво заниматься ме
ханизацией труда штукату
ров говорил бригадир 
Свердловскпром строя 
Юрий Михайлович Ефимов.

В заключение слово взял 
Л. Н. Загайнов. „

-— В своей работе настав
ники должны уделить вни
мание трем основным на
правлениям,—сказал он.— 
Это, во-первых, идейно-по
литическое воспитание мо

Свердловский
ОРГАН ПАРТКОМА, ОБЪЕДИНЕННОГО ПОСТРОИКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ 

И УПРАВЛЕНИЯ СВЕРДЛОВСКОГО ДОМОСТРОИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА

ф ПЯТНИЦА, 16 СЕНТЯБРЯ 1977 г. ф ЦЕНА 2 КОП.№ 37 (191).

циалистического сорев
нования за досрочный 
ввод в действие универ
сально-балочного стана 
НТМК.

Комбинату Тагилтяж- 
строй, общестроитель
ным, специализирован
ным и промышленным 
трестам, Свердловскому 
ДСК, построечным ко
митетам профсоюза:

— провести работу по 
широкому распростране
нию инициативы кол
лектива стройки уни
версально - балочного 
стана НТМК;

— направить усилия 
работников организа
ций, предприятий и хо
зяйств на досрочное 
выполнение заданий и 
социалистических обя
зательств юбилейного 
года с высокой эффек

лодежи. Необходимо доби
ваться, чтобы воспитанни
ки были комсомольцами, 
активно участвовали в жиз
ни общественных организа
ций. Во-вторых, воспитание 
трудовое. Надо изучить мо
лодых рабочих трудиться 
эффективно и качественно, 
надо передать им свой 
богатый профессиональный 
опыт. И в-третьих, нравст
венное воспитание. , Ваши 
подшефные должны иметь 
активную жизненную пози
цию, быть смелыми, прин

тивностью и качеством 
работы.

Производст в е н н о- 
распорядительному уп
равлению (т. Стихии), 
управлению материаль
но-технического снабже
ния (т. Бонин), техни
ческому управлению 
(т. Воздвиженский) и от
делу организации труда 
и заработной платы 
(т. Редин) оператив
но оказывать помощь 
коллективу ударной 
стройки по досрочному 
вводу в действие уни
версально - балочного 
стана НТМК.

Коллегия Главсред- 
уралстроя и президиум 
обкома профсоюза выра
жают уверенность в 
том, что рабочие, ин
женерно-технические ра
ботники и служащие, 
включившись во всена
родное социалистическое 
соревнование, успешно 
выполнят повышенные 
социалистические обя
зательства, внесут до
стойный вклад в разви
тие черной металлургии 
страны.

ципиальными, порядочны
ми во всех своих проявле
ниях не только на произ
водстве, ио и в семье, в бы
ту.

На снимке: сварщик кон
тактной сварки цеха № 2 
завода ЖБИ имени Ленин
ского комсомола М. И. 
ШУЛЯТИКОВА со своей по
допечной Валентиной
МАЛЬЦЕВОЙ.
Фото В. КАЛИМАСОВА.

На пусковых объектах

ТРЕВОЖНОЕ
ПОЛОЖЕНИЕ

сложилось на некоторых 
пусковых объектах тре
тьего квартала. Коллек
тив СУ-13 готовит к сда
че 215-квартирный дом 
мясокомбината с пристро
енной столовой. На доме 
отделка близится к завер
шению, а на столовой 
только начаты штукатур
ные работы. Сказалась за
держка с монтажом при
строя из-за отсутствия из
делий. На сегодня заказ
чик не решил еще вопрос 
с обеспечением объекта 
трубами теплотрассы. 
Участок магистрали про
ходит по территории заво
да РТИ, ее должны де
лать коллективы трестов 
«Химстро^», Уралсантех- 
монтаж и ССУ-2, но темп 
работы медленный. За
держивают выполнение 
наружных коммуникаций 
и рабочие СУ-20. Если не 
принять срочных мер, 
сдача объекта окажется 
под угрозой срыва.

Не делается благоуст
ройство и на другом 
объекте СУ-13 — доме 
№21 в квартале 1—2 
микрорайона Сортировоч
ный. Здесь вина ' полно
стью ложится на генпод
рядчика, который до сих 
пор не освобождает тер-

ТРУДОВУЮ ЭСТАФЕТУ-
В НАДЕЖНЫЕ РУКИ
(Из выступления Е. С. ПАЛЕВА 

на городском семинаре наставников)
Важную роль в систе

ме коммунистического 
воспитания молодежи иг
рает наставничество. За 
более чем десятилетний 
период своего существо
вания это благородное 
движение окрепло органи
зационно, приобрело кон
кретные формы.

Ежегодно в наш домо
строительный комбинат 
приходят выпускники 
ГПТУ, молодые рабочие, 
которым необходима по
мощь опытного старшего 
товарища, потому что им 
приходится решать мно
жество непростых вопро
сов. И к ритму рабочего 
дня нужно приспособить
ся, и с товарищами по 
ТРУДУ найти общий язык, 
взаимопонимание. Да и в 
процессе работы не все 
получается гладко. Вот 
тут и приходит на по
мощь наставник.

У нас в комбинате не
мало делается по разви
тию наставничества. Этот 
вопрос рассматривается 
на совещаниях секрета
рей партийных организа
ций подразделений ком
бината, где происходит 
обмен опытом работы по 
руководству наставниче
ством, намечаются кон

ритории от стройматериа
лов.

Еще один пусковой 
объект — дом № 28 в 
этом же районе — вызы
вает. тревогу. Отделочни
ки СУ-1 уже ведут там 
работы, а монтажники 
СУ-27 еще не закончили 
монтаж крыши. Неболь
шой дожарь •— и вся ра
бота коллектива СУ-1 пой
дет насмарку. Так как 
монтажные работы не за
кончены, не демонтируют
ся кран и подкрановые пу
ти, нельзя делать благо
устройство.

Давно ждут сдачи свое
го дома рабочие нашего 
завода ЖБИ. Админист
рация предприятия, одна
ко, не представила обору
дование' для теплопункта, 
пожарной и охранной сиг
нализации дома.

Общежитие кондитер
ской фабрики должно 
сдаваться в октябре, одна
ко здесь предстоит выпол
нить большой объем работ 
по коммуникациям, у за
казчика еще много нере
шенных вопросов. Нет 
также оборудования для 
котельной.

С. ЗИНОВЬЕВА, 
инженер 

производственного 
отдела ДСК.

кретные мероприятия по 
улучшению этой работы.

Всего в комбинате 84 
наставника, из них 18 че
ловек — коммунисты. 
Как правило, наставника
ми становятся ударники 
коммунистического тру
да, передовики производ
ства, имеющие большой 
жизненный и производст
венный опыт. Лучшие из 
них по итогам года на
граждаются знаками «По
бедитель социалистиче
ского соревнования», гра
мотами комбината, де
нежными премиями. В 
прошлом году, например, 
знаками «Победитель со
циалистического соревно
вания» были награждены 
24 наставника молодежи.

Работа наставников 
оказывает большое влия
ние на трудовое и нрав
ственное воспитание мо
лодых рабочих. Новичок 
в лице наставника видит 
старшего товарища и ста
рается подражать ему в 
работе, в общественной 
жизни, в отношении к то
варищам по труду. Это 
дисциплинирует моло
дежь, заставляет более 
строго оценивать свои 
поступки.
(Продолжение на 2 стр.).



* Профсоюзная жизнь. Идут отчеты и выборы

БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ К ТРАДИЦИЯМ
ТЕМАТИКА

лекций и политинформаций 
на сентябрь 1977 г.

Коллектив цеха 
№ 16 завода ЖБИ 
имени Ленинского ком
сомола носит звание 
коллектива коммуни
стического труда. Боль
шая часть рабочих 
здесь ударники, ос
тальные взяли обяза
тельство бороться за 
это почетное звание.

Поэтому в своем до
кладе председатель 
цехкома Е. П. Сухано
ва уделила много вни
мания тому, что сделал 
цехком, чтобы сохра
нить добрые традиции 
коллектива как в про
изводственной сфере, 
так и в общественной 
жизни.

Коллектив цеха, 
включившись в социа
листическое соревнова
ние в честь 60-летия 
Великого Октября, ус
пешно выполняет свои 
обязательства. Не
смотря на трудное по
ложение с кадрами, 

вее ремонтные работы 
по подготовке цеха к 
зиме выполняются в со
ответствии с графиком. 
Очищены и отремонти
рованы два паровых 
котла, ремонтируются 
отопительные бойлеры, 
очищены три солевые 
ячейки. Много внима
ния уделено компрес
сорным, в которых ус
танавливаются новые 
компрессоры. Вошли в 
строй действующих но
вые бытовки.

За отчетный период 
проведено 9 общих соб
раний, на которых под
водились итоги социа
листического соревно
вания между сменами 
и бригадами, называ
лись лучшие рабочие 
по профессиям, реша
лись другие вопросы 
трудовой и производст
венной жизни. Напри
мер, был заслушан 
доклад мастера А. Лу
конина «О воспита

тельной работе в кол
лективе».

Под особый конт
роль цехком взял нару
шителей трудовой дис
циплины, которые в 
обязательном порядке 
вызывались на заседа
ния. Однако, как отме
чали выступающие, 
цехком, как правило 
ограничивался слиш
ком мягким наказани
ем, хотя в отдельных 
случаях требовалось 
спросить с прогульщи
ков по всей строгости. 
Был в цехе и случай 
нарушения техники бе
зопасности, который 
совершил рабочий
энергогруппы В. Паш
ков.

Заслугой профсоюз
ной организации явля
ется создание в цехе 
народной дружины, ко
торая не допустила ни 
одного случая срыва 
дежурства. Много вни
мания уделялось орга

низации культурного 
досуга работников. 
Приобретались билеты 
в кинотеатры, во Дво
рец спорта на концер
ты Московского балета 
на льду, в «Космос» на 
выступления вокально- 
инструментального ан
самбля «Ореро». Была 
организована автобус
ная экскурсия по исто
рическим местам горо
да. Спортсмены цеха 
принимали активное 
участие в турнирах по 
настольному теннису, 
шашкам, шахматам.

В цехе много рацио
нализаторов. Они пода
ли 22 рацпредложения, 
17 из которых внедре
ны. Все они направле
ны на улучшение усло
вий труда.

Собрание избрало 
новый состав цехового 
комитета. Председате
лем цехкома избран 
Б. С. Гаряев.
Л. АЛЕКСАНДРОВА.

Тема: Программа ми
ра в действии.

Литература: Л. И.
Брежнев. Отчетный до
клад ЦК КПСС XXV 
съезду КПСС; «За рубе
жом», 1977, № 17, 35; 
«Международная жизнь», 
1977, № 2, 4, 5; «Новое 
время», № 36, стр. 8. 
«Мирный атом покоряет 
полюс»; № 34, стр. 
4—5. «Главная забота — 
мир»; «Нет! — нейтрон
ной бомбе...»; «Новое 
время», № 36, стр. 12; 
«Бомба против Евро
пы» — стр. 14; «Взрыв 
на Мюнстерплац», «Ци
низм радетелей «чистого 
оружия» — «Проблемы 

В помощь
ПОЛИТИНФОРМАТОРУ

Выполнение план факт
Основные показатели плана проц

за 8 месяцев 1

мира и социализма», 
№6, стр. 4; статья «Меж
дународная политика и 
моральные принципы»; 
«Коммунист», 1977, № 3, 
4, 5 ;«Правда», 1 августа 
1977 г.

Тема: Великое благо 
учиться — завоевание 
социализма. «Проект Кон
ституции СССР»; «Агита
тор», № 15, стр. 19—22; 
«Правда», 13, 25 авгу
ста, 1 сентября 1977 г.

Тема: Свердловская
область за 60 лет Совет
ской власти. «Политиче
ская агитация», 1977, 
№ 16, стр. 1. Материалы 
периодической печати, ме
стный материал.

ЗАМЕЧАНИЯ ПРИНЯТЫ К
Прошло отчегно-вы- 

борное профсоюзное 
собрание в цехе ячеис
того бетона завода ЖБИ 
имени Ленинского ком
сомола. На собрании 
присутствовали дирек
тор завода В. П. Тагин- 
цев, секретарь партбю
ро завода В. Ф. Мурзи- 
нов, председатель зав
кома П. Ф. Грабилов.

Председатель цехко
ма Н. И. Пинжалин в 
своем докладе рассказал 
о роли профсоюзов в 
успешном претворении 
в жизнь решений XXV 
съезда КПСС.

За отчетный ле

риод проведено 19 за
седаний с различной по
весткой дня. Ежемесяч
но цехком подводил 
итоги работы коллекти
ва, утверждал графики 
отпусков, очередность 
на получение жилья, 
рассматривал другие 
заявления трудящихся.

Докладчик охаракте
ризовал работу членов 
цехкома. В частности, 
жилищный сектор, свое
временно оформлял до
кументы по вновь подан
ным заявлениям, уста
новлена очередность на 
получение жилья. Благо
даря заботе членов

СВЕДЕНИЮ
цехкома 16 детей рабо
чих цеха устроены в 
детские сады и ясли, 
много ребят посетило 
новогоднюю елку, по
бывало в пионерском 
лагере. Хорошо порабо
тали товарищеский суд 
и -учебный сектор. По 
сравнению с ними 
очень вяло шли дела у 
спортивного сектора, 
редколлегии.

В прениях по докладу 
выступили работники 
цеха М. П. Зубов, Е. С. 
Ефремов, А. А. Лохтин 
и Н. Н. Бояркина. Они 
высказали ряд претен
зий администрации цеха 

и завода: плохо снаб
жается цех материала
ми, качество их низкое, 
нередки перебои с до
ставкой, простаивают ва
гоны с золой.

Директор завода В. П. 
Тагинцев рассказал о 
Задачах, стоящих перед 
коллективом цеха, сде
лав упор на необходи
мости ускорить работу 
по реконструкции цеха.

Затем выступил на
чальник цеха В. С. Авдо
шин. Он сказал, что за
мечания и претензии, 
высказанные рабочими 
в адрес администрации 
цеха, будут рассмотре
ны на оперативном соб
рании руководства цеха 
и по возможности устра
нены.

1. Общий объем 
строительно - монтаж
ных работ (в тыс. 
руб.) по генподряду 
в т. ч. собственны
ми силами

2. Сдача заказчи
кам объемов работ, 
выполняемых на за
конченных объектах 
и этапах (в тыс. 
’руб.) йо генподряду 
собственными силами

3. Ввод в эксплуа
тацию:

а) жилья (кв. м)
9 месяцев

278110
б) детских дошколь

ных учреждений и 
школ объектов Д/с 2—д/с—2 „„

280 280 100
школа 1 школа 1 

1176 1176

42165 38285 90,8

32971 29167 88,5

32696 22515 68,9
25418 18110 72,1

8 месяцев
167683 60,3

ТРУДОВУЮ ЭСТАФЕТУ-В НАДЕЖНЫЕ РУКИ
(Окончание.
Начало на 1 стр.).

Вот несколько приме
ров. Маляр СУ-1 В. Ля
щенко опаздывал на ра
боту, совершал прогулы. 
Его наставник М. Т. Ле
бедкина часто беседовала 
с молодым рабочим, бы
вала у него в общежитии, 
сумела найти к нему под
ход. И в результате ее 
подопечный значительно 
улучшил свое отношение 
к трудовым обязанностям, 
перестал прогуливать. 
Значительно изменилась к 
лучшему под активным 
влиянием наставника 
X. Я. Вульф и штукатур 
СУ-1 Татьяна Клочкова. 
Таких примеров в комби
нате можно найти много.

Кандидатуры всех на
ставников, которые под
бираются из передовых 
рабочих, бригадиров, ма
стеров, партийных, проф
союзных работников, ут
верждаются приказом по 
управлению. В каждом 
подразделении комбината 
есть совет наставников, 
который строит свою ра
боту по плану.

В комбинате продума
на учеба наставников 
всех подразделений. Она 
осуществляется в народ
ном университете культу
ры при Дворце культуры 
им. Горького, где по ут
вержденной парткомом 
программе читается цикл 
лекций для наставников.

В соответствии с пла
ном работы советов на
ставников они посещают 
общежития, в которых 
проживает 1730 молодых 
рабочих в возрасте до 30

лет, следят за повышени
ем политического и об
щеобразовательного уров
ня молодежи. Наставники 
вместе со своими подо
печными участвуют в 
спортивно - массовых ме
роприятиях, проводимых 
на спортплощадках и ба
зе отдыха в Белоярском 
районе, принимают уча
стие в художественной 
самодеятельности. Хоро
ший концерт, например, 
был подготовлен в честь 
20-летия завода ЖБИ 
имени Ленинского комсо
мола, в котором участво
вали наставники Авдо
шин, Палант, Мельников 
и другие. Дворец культу
ры им. Горького с по
мощью наставников орга
низует в общежитиях ве
чера отдыха для молоде
жи, проводит лекции и 
беседы на политические, 
военно-патриотические те
мы.

Процесс становления 
молодого рабочего прохо
дит непосредственно в 
трудовом коллективе, в 
бригаде. И здесь очень 
многое зависит от брига
дира, который, как прави
ло, выступает в качестве 
наставника. Мне бы хоте
лось рассказать, как ве
дется эта работа в нашей 
бригаде.

Сам я впервые пришел 
на стройку двадцать лет 
назад, после окончания 
ФЗО. С 1964 года воз
главляю бригаду монтаж
ников, где стал занимать
ся, кроме производствен-. 
ной деятельности, нелег
ким, но благородным де
лом — наставничеством.

Так получилось, что

моя бригада стала базо
вой в нашем управлении, 
на ее основе постоянно 
создавались новые брига
ды. Большинство кадро
вых рабочих нашего кол
лектива стали костяком 
других бригад. Ну, а наш

бригады коммунистиче
ского труда.

Формы и методы на
ставничества разнообраз
ны. Но главным направ-

трудовых процессов, 
ные к нам приходят

Раз
ре

бята, большинство из них 
упорно и настойчиво 
осваивают практику мон-

лением мы считаем инди-»тажа. В процессе трудо-

коллектив 
полнялся 
лодыми 
ГПТУ. И, : 
обстановке

постоянно по- 
новичками, мо- 

выпускниками 
конечно, в этой 

: наставничест-
во сыграло очень боль
шую роль.

За девятую пятилетку 
лично у меня было 28 
подшефных. Многие стали 
звеньевыми и помощника
ми бригадиров, четве
ро — бригадирами, а де

видуальную работу с мо
лодыми рабочими. К нам 
приходят разные люди, 
среди них встречаются ре
бята «трудные», склон
ные к нарушениям трудо
вой дисциплины, работаю-
щие с ленцой. С ними
приходится, как говорит-
ся, повозиться: держа-ть
их в поле зрения, вовре
мя поправлять, подсказы-
вать, а иногда

вого воспитания большую 
роль играет моральный 
климат в бригаде, доб
рожелательное, товарище
ское отношение старших 
к новичкам. Мы понима
ем, что именно такие от
ношения в коллективе 
бригады являются зало
гом дружной и высоко
производительной работы. 
В этих условиях наши

вять человек мастера-
ми и прорабами. Брига
дирами работают, напри
мер, В. А. Пащенко, 
В. М. Сыщенко, А. Садрт-
динов, 
А. Т.
ром —- 
т. д.

прорабом стал
Воробьев, масте- 
Б. Я. Жданов и

Работа у нас обычная, 
как у всех строителей.

дить их поведение на со
брании бригады. И все-та- 
ки на первых порах моло
дым рабочим нужна инди
видуальная помощь стар
шего товарища.

В нашей бригаде, кро
ме меня, есть еще настав
ники: звеньевые Николай 
Шебалкин, Александр 
Завьялов, Леонид Мол
чанов, Виктор Носков, 
братья Самарины. Это

и обсу-. подшефные довольно бы
стро набираются опыта,

Легкой ее, конечно, не 
зовешь. Приходится 
ботать в три смены, 
открытом воздухе, в

опытные
на- 
ра- 
на 

мо-

монтажники,
проработавшие по 10—15 
лет на строительстве до
мов, имеющие богатый
жизненный опыт.

роз и жару, в снег и пргь—сыграли особенно
ливной дождь. Мы монти
руем 9-этажные крупно
панельные дома. И в этих 
условиях важно не толь
ко научить новичка про
фессии, но и воспитать в 
нем любовь к делу, ува
жение к традициям кол
лектива, в котором он ра
ботает, привить чувство 
рабочей гордости. По- 

-следнее для нас особен
но важно — ведь кол
лектив носит звание

Они 
боль-

шую роль в первые годы 
создания бригады, когда в 
коллективе было больше 
половины новых рабочих. 
Сейчас состав бригады 
более постоянный, но 
всегда есть 5—7 нович
ков, За ними и закрепля
ются кадровые рабочие, в 
том числе и я.

Под руководством на
ставников молодежь учит
ся передовым приемам 
труда, осваивает карты

сноровки.
Такие молодые рабочие, 

как Виктор Пучков, Сер
гей Хростофоров, уже ра
ботают вполне квалифици
рованно. Нам приятно, 
когда рабочие, которым 
отдано много сил и вре
мени, настолько привыка
ют к нашему коллективу, 
что уже не мыслят своей 
жизни без него. Ребята 
уходят в армию и возвра
щаются к нам. Так было 
со звеньевым Владими
ром Максимовым, мон
тажниками братьями Са-
мариными, сварщиком
Николаем Русиновым.

Очень важной стороной
наставничества считаю
личный интерес к жизни 
новичка, к его судьбе и 
заботам. Ведь зачастую у 
него могут быть трудно
сти в семье, тяжелые жи
лищные условия или еще 
что-то неприятное, и важ
но вовремя ему помочь, 
чтобы он почувствовал 
заботу коллектива, понял,

что товарищи кровно за
интересованы в его судь
бе. Тогда и молодой рабо
чий ответит на заботу вы- 
сокопроизводитель н ы м 
трудом, он не подведет 
родной коллектив. На
пример, когда женился 
Володя Максимов, мы 
ему справили комсомоль
скую свадьбу и добились, 
чтобы молодоженам вы
делили комнату. Помогли 
в получении комнаты и 
Юрию Грачеву, который 
женился, учится в ин
ституте.

Наш коллектив спосо
бен ставить перед собой 
и успешно решать очень 
сложные задачи. Напри
мер, бригада брала соц
обязательство добиться 
высокой производительно
сти труда и достичь вы
работки на одного рабо
чего по 6 квадратных 
метров. За восемь меся
цев у нас этот показа
тель равен 6,18 квадрат
ных метра. Мы также ре
шили к 60-летию Ок
тября выполнить два с 
половиной годовых пла
на. На сегодня и это обя
зательство выполнено. До 
конца юбилейного года 
коллектив бригады ре
шил довести выработку на 
одного рабочего в нату
ральных измерителях до 
6,25 квадратного метра 
полезной площади.

Быть наставником, ко
нечно,- трудно и хлопотно. 
Но этот труд окупается 
сторицей, когда рядом с 
тобой встает младший то
варищ, которому ты по
мог не только получить 
специальность, но и 
стать полноправным бой
цом рабочей армии, с 
гордостью носящим высо
кое звание советского ра
бочего.
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СЛАВНЫЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ ЦК КПСС указал, что 
в условиях все возрас-

3 =3

«Надо неустанно добиваться того, чтобы на деле 
обеспечивалась личная ответственность каждого за 
определенную, строго и точно означенную работу 
или часть работы».

В. И. ЛЕНИН.
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В районном комитете
народного контроля
В -начале прошлого го

да отделом науки район
ного комитета, группами 
народного контроля ин
ститутов была проведена 
проверка состояния изме
рительной техники и по
становки метрологической 
службы в институтах 
Уральского научного цент
ра. Проверкой вскрыта 
серьезная недооценка ор
ганизации контроля за

чил документацией фронт 
работ по газификации до
ма. Все их объяснения 
признаны несостоятель
ными.

За несвоевременную 
сдачу жилого дома в экс
плуатацию и низкое каче
ство выполненных работ 
главному инженеру про
изводственного жилищно
ремонтного треста 3. П. 
Тарасовой и старшему

Органы Централь
ной Контрольной Ко
миссии и Рабоче-Кре
стьянской Инспекции 
(ЦКК—РКИ) сыграли 
огромную роль в борь
бе за сохранение един
ства нашей партии и 
укрепление союза рабо
чего класса и крестьян 
ства. Они много сдела
ли для улучшения ра
боты государственного 
аппарата, для выявле
ния и использования 
резервов в различных 
отраслях народного хо
зяйства.

Объединенный орган 
ЦКК—РКИ, наделен
ный большими права
ми, был образцом для 
всех государственных 
органов. Поэтому пар
тия требовательно от
носилась к подбору ру
ководителей органов 
контроля. Она направ
ляла туда наиболее ав
торитетных партийных 
и советских работни
ков, обладающих необ
ходимыми знаниями, 
способных оранизовать 
квалифицированный и 
объективный контроль. 
Во главе контрольных

органов страны стояли 
такие видные деятели, 
как И. В. Сталин, В. В. 
Куйбышев, Г. К. Орд
жоникидзе, А. Д. Цю
рупа, А. А. Андреев, 
там работали Н. К. 
Крупская, М. И. Улья
нова, Ем. Ярославский, 
Р. С. Землячка. Актив-

венного контроля в
Комиссию советского 
контроля Совета Мини
стров СССР.

Выполняя 
ХХП съезда 
ноябрьский

указание 
партии, 

(1962 г.)

тающих масштабов

ное участие в 
ности органов 
ля принимали 
Дзержинский, 
Шверник и 
представители 
ской когорты 
виков.

деятель- 
контро-
ф.
Н.

Э.
М.

Другие 
ленин- 

больше-

В 1934 году XVII 
съезд партии пранял 
решение об упраздне
нии ЦКК—РКИ. Со
здаются два контроль
ных центра: Комиссия 
партийного контроля 
при ЦК ВКП(б) и Ко- 
мисия советского конт
роля при Совете На-
родных Комиссаров
СССР. В 1940 году Ко-
миссия советского
контроля преобразует
ся в Наркомат госу
дарственного контроля, 
а в 1957 году из Ми
нистерства государст-

Пленум ЦК КПСС раз
вил дальше принципы 
контроля применитель
но к условиям развер
нутого строительства 
коммунизма. В стране 
была создана система 
органов партийно-госу
дарственного контроля, 
которые прочно опира
лись в своей практиче
ской работе на широ
кие массы трудящихся, 
обладали необходимы
ми правами, что позво
ляло им принимать са
мые эффективные ме
ры к устранению 
вскрытых недостатков.

Декабрьски й 
(1965 г.) Пленум ЦК 
КПСС принял решение 
о преобразовании орга
нов партийно-государ
ственного контроля в 
органы народного конт
роля. Дав высокую 
оценку деятельности 
органов партийно-госу
дарственного контроля,

коммунистиче с к о г о 
строительства, разви
тия социалистической 
демократии необходи
мо еще шире вовле
кать трудящиеся мас
сы в дело проверки и 
контроля, повышать их 
роль в работе конт
рольных органов.

Принимая это поста
новление, ЦК КПСС 
исходил из того, что в 
социалистическом госу
дарстве, выражающем 
интересы и волю наро
да, все права, в том 
числе и право контро
ля, принадлежат само
му народу как един
ственному хозяину 
своей страны. Верхов
ный Совет СССР 9 де
кабря 1965 года при
нял закон «Об органах 
народного контроля в 
СССР». Таким обра
зом, уже в самом на
звании — органы на
родного контроля — 
отражается тот факт, 
что контроль в нашей
стране дело всего
народа. В этом одно из 
величайших завоева
ний социализма.
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Точно исполнять
свои обязанности

измерительными прибора
ми. Итоги проверки были 
обсуждены на заседании 
комитета, который обра
тил внимание руководст
ва Уральского научного 
центра на неудовлетвори
тельное состояние метро
логической службы, кото
рое может привести к сни
жению качества научно- 
исследовательских работ. 
Были рекомендованы кон
кретные сроки для разра
ботки мероприятий по ор
ганизации единой службы 
контроля за мерами и из
мерительными приборами 
во всех институтах УНЦ.

Однако, как показала 
повторная проверка в 
1977 году, практических 
мер по созданию службы 
контроля за мерами и из
мерительными приборами 
принято не было. Район
ный комитет народного 
контроля вынужден был 
вновь рассмотреть этот 
вопрос на своем заседа
нии. Заслушав объясне
ние председателя прези
диума Уральского науч
ного центра С. В. Вонсов- 
ского, комитет отметил 
формальный подход к де
лу и предложил строго 
спросить с виновных за 
невыполнение рекоменда
ций комитета и приказа 
по созданию другой мет
рологической службы. 
Тов. Вонсовский заверил 
комитет, что в ближай
шее время все намечен
ные мероприятия будут 
выполнены.

На заседании комитета 
рассмотрен также вопрос 
о низком качестве ре
монтных работ, выпол
ненных в жилом доме по 
улице Совастопольской, 2. 
Проверкой сигналов уста
новлено, что ремонт это- 
го дома согласно сметной 
стоимости должен быть 
выполнен не более чем за 
полгода. Однако работы 
велись в течение полуто
ра лет, причем в эксплуа
тацию дом был сдан под
рядчиком — РСУ-2 — с 
большими недоделками, а 
работы по их устранению 
часто задерживались по 
вине заказчика — произ
водственного жилищно- 
ремонтного треста Киров
ского района, который 
своевременно не обеспе- 

прорабу РСУ-2 Г. М. 
Гранкину, под чьим руко
водством производился 
ремонт,- объявлен выго
вор. Комитет обратил вни
мание руководства РСУ-2 
и ПЖРТ на слабый конт
роль за производством 
ремонтных работ и обя
зал заказчика и подряд
чика, устранив вскрытые 
недостатки, сдать дом в 
эксплуатацию при хоро
шем качестве ремонта 
и в сжатые сроки.

По сигналам трудящих
ся на комитете был за
слушан вопрос о нару
шениях государственной 
дисциплины в Уральском 
отделении Внешторгиз- 
дата. Установлено, что в 
аппарате отделения из-за 
неправильного руководст
ва создалась напряжен
ная обстановка, мешаю
щая нормальной деятель
ности коллектива. И. о. 
руководителя отделения 
В. А. Дебердеев в нару
шение существующего за
конодательства наложил 
(а потом был вынужден 
отменить) неправильно 
объявленные дисципли
нарные взыскания одно
временно на одиннадцать 
сотрудников, не взяв с 
них даже объяснения. Ра
ботники аппарата 'часто 
выполняют обязанности, 
не соответствующие 
должностным инструкци
ям. Вскрыты случаи гру
бого нарушения штатно
финансовой и трудовой 
дисциплины. Группа на
родного контроля отделе
ния неоднократно указы
вала руководству на эти 
недостатки, однако со 
стороны дирекции конк
ретных мер по наведению 
порядка принято не было.

Рассмотрев этот во
прос, комитет народного 
контроля обратил внима
ние директора отделения 
В. С. Кравцова на необ
ходимость устранить от
меченные недостатки. Бы
ло также предложено об
судить на собрании тру
дящихся Уральского от
деления Внешторгиздата 
результаты проведенной 
проверки и постановле
ние районного комитета 
народного контроля в сен
тябре текущего года.

ВПЕРЕДИ—БОЛЬШИЕ ЗАДАЧИ
Кировский район го

рода Свердловска по 
праву называют рай
оном науки и культуры. 
Здесь расположены два 
театра — музыкальной 
комедии и юного зри
теля, филармония, му
зеи — Краеведческий и 
им. Я. М. Свердлова, 
около двух десятков ки
нотеатров, Дворцы куль
туры, клубы, библиоте
ки. В каждом из этих 
учреждений культуры 
избраны и действуют 
группы или посты на
родного контроля. Что
бы целенаправленно ру
ководить их деятель
ностью, оказывать все
стороннюю методиче
скую помощь, районный 
комитет народного конт
роля в начале текущего 
года утвердил сектор 
учреждений культуры, 
состоящий из квалифи
цированных работников.

Говоря о некотором 
опыте работы, хотелось 
бы отметить плодотвор
ную деятельность груп
пы народного контроля 
театра музыкальной ко
медии (председатель 
3. Л. Ковалевская).

у

Фотообвинение

Строит наш коллектив 
много, и строит хорошо. 
А вот культура производ
ства на строительных пло
щадках часто и совершен
но справедливо вызывает 
нарекания. Посмотрите на 

Здесь дозорные оказы
вают действенную по
мощь практически во 
всех сферах деятельнос
ти коллектива, своевре
менно пресекают нару
шения. Народными конт
ролерами рассмотрен, 
например, расход фон
да заработной платы, 
проведен ряд проверок 
по творческой загрузке 
солистов театра. Особое 
внимание уделяется пра
вильному расходованию 
материальных средств, 
рациональному исполь
зованию гардеробно
костюмерного фонда. 
Дозорные знают, что на 
каждую новую постанов
ку затрачивается 9—10 
тысяч рублей. По их сиг
налам издан ряд прика
зов руководства театра 
и были приняты свое
временные меры по уст
ранению вскрытых не
достатков.

Много полезных дел 
имеется на счету групп 
народного контроля те
атра юного зрителя 
(председатель Л. И. 
Грибкова-Шарова, об
ластной конторы по про
кату кинофильмов

этот снимок. Такие горы 
строительного мусора, 
схватившегося раствора, 
досок, сломанных железо
бетонных конструкций ос
таются после монтажа до
мов. Убирают их в лучшем

(председатель К. И. Зи
менкова).

Сектор учреждений 
культуры провел ряд со
вещаний, где были на
мечены основные на
правления улучшения 
работы дозорных.

Запланировано про
верить правильность 
начисления заработной 
платы, выполнение 
правительственных пос
тановлений «О порядках 
совместительства по 
службе» в кинотеатрах 
района, взять под конт
роль состояние мате
риальных ценностей и 
организовать гласность в 
работе групп и постов.

Словом, дел впереди 
немало. Сектор учреж
дений культуры, актив 
народного контроля 
предусмотрели в плане 
работы на четвертый 
квартал значительные 
меры по активизации 
работы, направленной 
на улучшение обслужи
вания населения района.

Р. ЗАПОЛОЦКАЯ, 
зав, сектором 

учреждений культу
ры Кировского 

РК НК.

случае только перед са
мой сдачей объекта, как 
это было на доме № 10а 
в квартале Академиче
ском.

Фото В. Калимасова.

На контроле— 

работа вузов
Работа внештатного от

дела науки Кировского 
РК КПСС направлена на 
руководство группами на
родного контроля науч
ных и проектных органи
заций и высших и сред
них специальных учебных 
заведений, на повышение 
эффективности их работы.

Много делает сектор 
учебных заведений, кото
рый возглавляет И. А. 
Дмитриев, по руководст
ву работой групп на ме
стах. В этом году система
тически работал постоян
но действующий семинар 
при отделе науки, на ко
тором подробно была про
анализирована деятель
ность групп народного 
контроля учебных заведе
ний. Проведена проверка 
работы приемных комис
сий по набору студентов 
в юридическом, сельско
хозяйственном и архитек
турном институтах, отме
чены серьезные недостат
ки при оформлении доку
ментов экзаменационных 
комиссий и зачислении 
студентов.

И. МАТЮГИНА.

ИЗВЕЩЕНИЕ
10 октября начинает 

свою работу факультет 
народного контроля рай
онного университета пра
вовых знаний 1977/78 
учебного года. Слушате
лям факультета председа- 
лям групп и руководите
лям постов ■ народного 
контроля, инспекторско
му составу, активистам— 
будет прочитан цикл лек
ций, даны практические 
рекомендации и методиче
ские указания о работе 
органов народного конт
роля.

День занятий — вто
рой понедельник каждого 
месяца, с 16.00, в акто
вом зале РК КПСС (ул. 
Первомайская, 75).

Слушатели должны по
лучить абонементы в РК 
НК (ком. 321).

Бюро жалоб Кировско
го районного комитета на
родного контроля прово
дит ежедневный прием 
граждан по личным во
просам с 9 до 19 часов 
(ул. Первомайская, 75, 
3-й этаж).
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ЧТОБЫ КРАШЕ БЫЛА НАША ДОДИНА
Часто говорят: «вы

ехать на природу». Это 
значит куда-то за город, в 
лес, к реке. Но ведь при
рода не начинается за го
родской чертой. Она по
стоянно окружает нас, она 
в нас. И город — естест
венная среда обитания 
для человека. От него са
мого зависит, насколько 
удобными, здоровыми 
сделает он условия жиз
ни.

И поэтому не случай
но сегодня мы вновь воз
вращаемся к теме благо
устройства.

Весной этого года на
чался смотр комплексно
го благоустройства улиц, 
площадей, дворов Киров
ского района. Что же сде
лано по благоустройству и 
озеленению района? Ка
кие мероприятия прово
дятся сейчас, чтобы пре
вратить район в район 
высокой культуры, до

стойно встретить Великий 
Октябрь? С такими вопро

сами цаш корреспон
дент обратился к члену 
штаба по благоустройст

ву района Игорю Аркадь
евичу ИВАНОВУ.

* * $
За весенне-летний пе

риод трудящиеся района 
отработали на благоуст
ройстве 97 тысяч челове
ко-дней. В городских ус
ловиях, как известно, осо
бую ценность приобретает 
каждая примета живой 
природы. Деревья, кустар
ники, зеленые газоны — 
это не просто красиво. 
Растения очищают воздух,

БЛАГОУСТРОЙСТВУ- КОМПЛЕКСНОСТЬ
незримо . предохраняют 
нас от многих болезней. В 
деле благоустройства не
изменно особое внимание 
уделяется озеленений. 
Нынче летом в нашем рай
оне освоено около двух 
гектаров новых зеленых 
насаждений. Значительно 
перевыполнены плановые 
задания по озеленению 
коллективами завода 
пластмасс, детского ком
бината № 104, школ 
№ 145, 43, 123. Высаже
но во дворах и на улицах 
района свыше двух тысяч 
деревьев, восьми тысяч 
декоративных кустарни
ков, тридцати тысяч кор
ней рассады цветов. Га
зоны оборудованы на пло
щади 63,6 тысячи квад
ратных метров. Вообще 
освоено около двух гекта
ров новых зеленых насаж
дений.

Можно ли сказать, что 
облик района резко изме
нился к лучшему за лет
ние месяцы? Это, может 
быть, и не так заметно. Но 
ведь культура района 
складывается именно из 
таких малоприметных, 
не бросающихся в глаза 
черточек: здесь поставили 
урну для мусора, там за
рыли траншею, посадили 
дерево... Деревья растут 
медленно, так же посте
пенно улучшается и об
лик наших улиц и площа
дей.

Вот нынче летом уча
щиеся и преподаватели 
ГПТУ-42 вызвались обо
рудовать и благоустроить 
уголок отдыха на углу 
улиц Блюхера и Перво
майской. Привезли из ле
са пни, приколотили к 
ним доски — получились 
скамейки. Посадили не
сколько молодых деревь
ев, соорудили избушру на 
курьих ножках из круг
лых бревнышек. Как ни 
пройдешь мимо — всегда 
в избушке играют малы
ши от трех до пяти лет. 
Дорожки устланы среза
ми с торцов бревен. А по
середине площадки — ее 
главное украшение: деко
ративная горка из ураль
ских камней. Здесь ска
зался вкус будущих ху
дожников-камнерезов.

Пусть не с таким бога
тым интерьером, но ведь 
можно же подобные уют
ные уголки оборудовать 
во всех дворах, возле уч
реждений, прямо на ули
цах.

Дело это, безусловно, 
не простое. По плану бла
гоустройства намечено к 
годовщине Октября обо
рудовать 15 подобных 
объектов. Пока заверше
ны,. только два, этот и 
еще у здания Уралэнерго- 
строя по улице Тимирязе
ва. Здесь нужны не толь
ко выдумка и желание, но 

и серьезная организация 
дела.

Силами различных ор
ганизаций оборудуются 
уголки отдыха у дома 
№ 12 по улице Комсо
мольской, “у Дома моде
лей на углу улиц Ленина 
и Гагарина, у ювелирного 
магазина «Кристалл». На 
всех этих объектах наме
чено использовать раз
личные , средства офор
мления: декоративные
стенки из естественных 
камней, оригинальные ска
мейки, киоски, павильо
ны, газоны с цветами, бе
тонную плитку на дорож
ках, а обрамлением всего 
этого будут деревья, зе
леные газоны.

Внимания требуют и 
давно благоустроенные 
участки. Многие газоны 
устроены не по правилам: 
слой земли выше бордюр
ного камня. Во время 
дождя, таяния снега грязь 
попадает на тротуары... С 
таких участков в августе 
вывезено 160 машин лиш
ней земли, которая ис
пользована райжилуправ
лением как посадочный 
материал на новых газо
нах.

«Кстати, бывает, что 
жильцы домов, не пони
мая смысла этой работы, 
возмущаются: зачем пор
тить готовые газоны. Но 
ведь в том-то и смысл са
мого слова «благоустрой

ство», что надо стремить
ся делать все не просто 
хорошо, а как можно луч
ше.'

Это, так сказать, казу
сы незначительные. Го
раздо более странно, ког
да мы не встречаем пони
мания у тех лиц, на кото
рых по должности лежит 
забота о благоустройстве 
города. Например, на пе
рекрестке улиц Малыше
ва и Комсомольской ожив
ленное движение, идет 
трамвайная линия, а ма
шины еле-еле проходят в 
одну полосу. Надо расши
рить проезжую часть, так 
как постоянно имеется 
опасность дорожных про
исшествий. Препятствие в 
том, что необходимо вы
рыть и перенести на дру
гое место десятка полто
ра деревьев.

Работники отдела зеле
ного строительства гор
исполкома не пожелали 
разобраться с этим вопро
сом, а просто запретили 
трогать деревья. Подоб
ная «забота» о зеленом 
друге может обернуться 
только упущениями в де
ле благоустройства райо
на.

Еще проблема — обес
печение объектов благо
устройства стройматериа
лами. Очень удобна и кра
сива в оформлении доро
жек бетонная плитка. Но 
ее делает только Горзе- 

ленстрой в своем полу
кустарном цехе и только 
для своих нужд. Почему 
бы не поручить какому- 
либо из предприятий 
Главсредуралстроя из
готовления промышлен
ным способом этой дефи
цитной плитки?

Очень нелегко бывает 
порой добиваться от от
дельных руководителей 
своевременного и качест
венного выполнения зада
ний на отведенных им 
участках. Постоянно слы
шишь ссылки на нехватку 
людей, материалов,
средств. Не выполнили 
свои задачи по благоуст
ройству этим летом ме
бельная фирма «Аван
гард», кожгалантерейное 
объединение «Звезда», 
кооперативный техникум.

Медленно идет благо
устройство участка в по
лосе отчуждения у желез
ной дороги между улицей 
Первомайской и проспек
том Ленина, за который 
отвечает домостроитель
ный комбинат. А некото
рые организации еще и 
не начали работу на своих 
участках.

Чтобы район наш стал 
районом' высокой культу
ры, нужна не какая-то 
разовая операция, а пла
номерные, систематиче
ские, организованные уси
лия. Это дело не только 
тех, кто непосредственно 
отвечает за благоустрой
ство, но и всех производ
ственных коллективов, об
щественных организаций, 
населения района.

Как неприглядны 
обычно бывают дворы 
новых домов: строи
тельный мусор, жалкие 
клочки зелени на на
скоро засеянных газо
нах, кое-где наспех на
тыканы кустики или 
чахлые саженцы де
ревьев. И это еще в 
лучшем случае, когда 
строители успевают 
сделать благоустройст
во у нового дома.

Наверное, не только 
пожилые люди с гру
стью вспоминают уют
ные дворики, полисад- 
ники, садики старых 
домов. Надолго после 
окончания стройки на
рушается почвенный 
слой — пища, для все
го растущего на зем

БЕРЕГИТЕ ВОДУ!
Не секрет, что имею

щихся в Свердловске во 
дохран илищ недо с таточно 
для нужд промышленно
сти и населения миллион
ного города.А воды нуж
но все больше м больше.

Сейчас построена одна 
нитка водовода от Нязе- 
п е т р овско г о водохр а ни л|н- 
ща до Чусовой. И сразу 
же сооружается вторая. 
Она должна быть сдана в 
эксплуатацию в 1978 го
ду. Свердловский про
мышленный район будет 
обеспечен водой на уровне 
потребностей 1980 года.

Но это далеко не все, 
чтобы обеспечить Сверд
ловск иа уровне потребле
ния 1995 года, намечается 
построить в 30 километ
рах ниже Нязепетровска 
еще одно водохранили
ще — Верхне-Арасланов- 
ское. Отсюда вода будет 
перекачиваться в Нязе- 
петровское хранилище, а 
к реке Чусовой протянет
ся третья нитка водовода.

Мощность системы достиг
нет девяти кубометров в 
секунду.

Таковы ближайшие Пла
ны. А дальше... Уже про- 
р аба тывают с я возможные 
вариантьь обеспечения 
Свердловска водой на ру
беже третьего тысячеле
тия.

«Если взглянуть ,на кар
ту Урала, то мы увидим, 
что большинство северных 
чистых полноводных рек 
течет на юго-восток. Это и 
Тавда со своими притока
ми — Пелымом, Лозьвой, 
Сосьвой, Лобвой и Тура с 
Тагилом, Нейвой, Ницей, 
Пышмой. Они вместе с 
Исетью впадают в Тобол, 
а дальше через Иртыш 
вливаются в Обь. То есть, 
вода уходит с Урала туда, 
где ее и без того избыток.

Предлагается северные 
уральские реки повернуть 
на юг, пустить вместе с 
водой проектируемого Обь- 
Каспийского капала через 
Свердловскую и Челябин

скую области в оренбург
ские степи, в Северный 
Казахстан. Для этого нуж
но построить гигантский 
комплекс водохранилищ, 
водоводов и каналов. Это 
потребует огромных капи
тальных вложений. Но и 
выигрыш будет колоссаль
ный. Промышленные цент
ры Среднего и Южного 
Урала не будут испыты
вать водного голода, но
вый мощный толчок к раз
витию получит сельское 
хозяйство: ведь . земли ста
нут ор оша ем ы м и.

Но, увлекшись дальней 
перспективой, нельзя за
бывать еще об одном 
очень важном источнике 
водоснабжения. Он прост 
и от большинства людей 
не требует никаких затрат. 
Нужно всего-навсего бе
речь воду. Задумайтесь: 
из медленно капающего 
крана в месяц вытекает 
до 400 литров воды. А, в 
одном лишь Свердловске 
кранов — миллионы.

Бережное отношение к 
воде нужно и в квартире, 
и на заводе. Ведь сегодня 
из Свердловска «убегает» 

ле. И потом приходится 
привозить почву изда
лека. А ведь совсем не 
обязательно вывозить 
почвенный слой со 
стройплощадки. Его 
можно просто отодви
нуть в сторону, а потом 
вернуть назад. Не обя
зательно пускать «под 
нож» и сады, которые 
можно использовать 
как посадочный мате
риал при благоустрой
стве. Строителям сле
дует чаще обращаться 
за советом к агроно
мам, садоводам-люби
телям. И тогда новые 
кварталы станут еще 
красивее.

Фотоэтюд
В. Калимасова.

воды почти столько же, 
сколько течет б пород. А 
е!рли построить водообо
ротную систему? Одна из 
проблем экономии как раз 
состоит в том, чтобы ути
лизировать воду, исполь
зовать. ее многократно. 
Именно с таким расчетом 
построен цех холодного 
проката ВИЗа-: отработан
ная вода снова и снова 
возвращается к «месту 
старта».

А если то же сделать в 
жилых домак? Ведь вовсе 
не обязательно мыть полы 
чистой питьевой водой. И 
стирать ею, и поливать ма
шину — тоже расточи
тельство.

К сожалению, сегодня 
нет дельных проектов ути
лизации воды в быту. По
тому нет, что еще никто 
этим всерьез не занимал
ся. Разве можно мириться 
с такой конструкцией кра
на, когда даже при умы
вании десятки литров во
ды пропадают впустую?

Беречь воду — это зна 
чит беречь все живое на 
земле.

В. ДЕНИСОВ.

ОСЕННИЕ ПЕРЕСАДКИ 
ДЕРЕВЬЕВ

Осень — лучшее время 
года для посадки деревь
ев. Растения приостанавли
ваются в своем развитии, 
готовятся к длительному 
зимнему покою. Поэтому 
они легче переносят изме
нение условий и неизбеж
ные даже при тщательной 
пересадке травмы.

Нужно помнить: каждое 
дерево требует определен
ной площади питания — 
территории, отведенной 
только для него. Эта тер
ритория значительно пре
вышает площадь пристволь
ного круга, который регу
лярно рыхлят. Минималь
ная площадь питания для 
дерева — 18 квадратных
метров. Это значит, что 
расстояния между деревья
ми должны быть не мень
ше 4—5 метров. Когда де
ревья высаживают в 1—2 
метрах друг от друга, пло
щадь питания сокращается 
в 4—5 раз по сравнению с 
нормативной.

Чтобы деревья хорошо 
чувствовали себя на новом 
месте, нужно учитывать и 
их отношение к освещенно
сти. Березу, лиственницу, 
белую акацию сажайте 
только на хорошо освещен
ных участках: липа, тополь 
безболезненно переносят 
затемнение. У северных фа
садов и в глубокой тени 
зданий могут прижиться са
мые неприхотливые де
ревья и кустарники, а са
жать их следует на расстоя
нии не менее 5 метров от 
окон зданий. Чтобы качест
во и состояние посадок у 
дома было высокое, не вы
саживайте слишком много 
деревьев и кустарников. Ос
нову озеленения должен со
ставлять газон (до 50-—70 

процентов площади дворо
вого участка).

Не злоупотребляйте ря
довыми посадками деревь
ев — они уместнее в сани- 
тарно - защитных полосах 
зелени, отделяющих жилую 
территорию от промышлен
ных предприятий, желез
ных дорог и т. п. Конечно, 
рядовые посадки нужны 
для создания аллей вдоль 
дорог, но основные посад
ки стремитесь выполнять 
группами из деревьев и 
кустарников, сочетая расте
ния по высоте, форме кро
ны, окраске листвы. Коли
чество деревьев в группе, 
как правило, принимается 
нечетным —- три, пять, 
семь.

Присмотритесь к природ
ным сочетаниям растений, 
к декоративным группам в 
садах и парках и повтори
те у себя, в своем дворе 
наиболее удачные из них. 
Очень выразительны, на
пример, контрастные по си
луэту сочетания — поник
шие ветки крон ивы белой 
со стройными и высокими 
тополями. Всегда эффект
на белоствольная красави
ца березка на фоне тем
ной листвы липы. Очень 
красивы и группы из разно
высоких кустарников: спи
рея, чубушник; сирень, буд
длея; или — айва японская, 
жимолость, боярышник, 
вишня войлочная. Не стоит 
только увлекаться большим 
количеством видов и сор
тов растений. Выберите 
2—3 породы • деревьев, 
пять—шесть видов кустар
ников, как основу насажде
ний, а в качестве «отдел
ки» можно ввести, несколь
ко декоративных видов или 
сортов.

Н. ТИТОВА.
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